

「ステリアについて企画を詰め成は二〇一八定。」実際の「も、若い女定対象に關すは多くの手間は掛かります。大ということ若い女性の目に対するアイデアがきますし、からもアンケこと、よりしを見据えた文なりません。そ界としても「積になつてい二六」。

学部現実の折り合住空  
学生建築学科とい(黒計図を引いて長)た。一方産らのロジエクトでた。『が実際に形に理運画に携わることのり予算の關係でい女件が変わつた生の制約があつた實際の異なる考えれ、り、施主の都

台で提案が変更されたり。この中で、学生たちは葛藤しつつ、設計と現実の折り合いをつけていく。

「実際の建築の現場でも、設計図を引いた「その後」こそが重要になります。必ずしも提案通りには行かず、常に施主や関係者とコミュニケーションを図りながら計画を前進させていくという、ある意味での人間力が試されることになります。コマジョクリエでは、連携企業や施主とのやり取りを通してこうした能力を学生自身が身に付けていきます」。

「コマジョリノベが始まるから、志願者の増加にも繋がった。オープンキャンパスでは、「このプロジェクトをやりたい」とアピールする高校生も増えた。そして、就職活動においては、提案が採用された学生は大手企業に就職したりもしている。

コマジョリノベ・クリ

工の大きな特徴は、正課教育の中で行われていることであろう。従って、一週間に一度の授業、そしてプロジェクト期間は授業のある期間内という制約がついている。連携企業はここに理解を示し、学生たちの取り組みに歩調を合わせてくれている。産学連携教育においては、連携先の教育への深い理解がなければ、正課の中で行うことは難しい。「コマジョリノベ・クリエは我々教員にとっても大きな自信に繋がりました。大学はどうやって社会に貢献しているのか、学生は単に学ぶだけでなく『提案できる存在』だと認識でき

ました」。教員は連携企業と密に連絡を取りながらスケジュールを組んでいく。こうした産学連携教育を進めていくこと自体がFDでもあると大学から認められてもいるという。

佐藤教授は最後にこう結んだ。「偶然にも毎年途切れなく連携のオフア工と続けられました。通常の授業で行っているのて拡大はなかなか難しいですが、学生の成長や提案力の向上にも結びつき本学科の看板授業にもなっています。企業のニーズに心えられる限り今後も行なっていきたいです」。

### 教育 学 術 新 聞

#### 東大 JREC-IN サイト内に公開

昨年まで大規模公開オンライン講座(MOOC)提供サイト「e-learning」において開講されていた「インタラクティブ・クリエ」が、五月二十三日よりJREC-IN Portal上の「研究者人材のためのe-learning」のコンテンツとして公開された。JREC-IN Portalは、科学技術振興機構が運営する「研究者・研究支援者・技術者等の研究人材のキャリア形成・能力開発を情報面から支援する研究人材のためのポータルサイト」。

#### 教育 学 術 新 聞

#### 東大 JREC-IN サイト内に公開

「インタラクティブ・クリエ」は、学生の主体的学びを促す教育について学ぶ実践的な内容の講座であり、東京大学大学院総合教育研究センターと日本教育研究センターが共同で開発したものであり、多くの動画や資料がほぼそのまま移植されている。

全八レッスンで構成され、各レッスンには自己診断テストがあり、全てを修了すると、修了通知をダウンロードすることができる。受講には、登録が必要であるが誰でも受講可能である。

登録方法等の詳細については、JREC-IN PortalのWEBサイトをご覧いただきたい。高等教育関係者の訪問が多い同サイトでの公開を機に、「インタラクティブ・クリエ」がより多くの方の元に届けば幸いである。

(東京大学大学院総合教育研究センター 中村長史)

能である。現在、五大大陸に在、一〇大学の協筆定校がある。大学日本はまたなや大い。3Dプリンター、ものつを自くり機器、パ日かソコンなど、革新作業に必要なてい機器は一通りウル。キッチン学にウンターもあ

正確には大学の教職員が運営しているのではなく、企業が請け負って運営している。この場合多く利用するのは、大学教授、学生、そして行政(主にヘルシンキ市、エスポー市)、企業である。アイデアとしてはデザイン・ファクトリーと似たようなもので、研究、教育、社会学連携の機能を統合した場ではあるが、都市開発やコミュニティの発展に関する取り組みが集約されている。

施設設備はデザイン・ファクトリー同様、倉庫のような印象である。その理由は明確で、設置当初、予算はゼロから始まったからである。家具や器材も寄付により賄われている。

6. 新しいアカデミックなコミュニティづくり

現在、アールト大学では大規模なキャンパス増築が行われている。これに伴い、トラムや地下鉄の駅も開設予定である。空港や中心部から飛躍的に良くなる。これは単なるキャンパス増築ではなく、これを機会にアカデ

「建設」

and シン

nomination\_20 of バン・ミル

ch・ミルは社会学の拠点である

ミクナコミュニティをこの地に創り上げようという壮大なるグランドデザインのもとでの取り組みである。上記したすべての取組みはここに集約される予定である。

7. まとめ

以上のように、アールト大学では、教育・学習改革を中核にしながらも、ソーシャル・イノベーションへの貢献度を高める全学的な改革を進めている。このように、大学の機能が変化すると、当然、大学教員に求められる役割も変化する。研究、教育、学内マネジメント、社会貢献といった、伝統的な大学教員の役割の中でも、社会貢献をさらに数歩も進めた、ソーシャル・イノベーションという役割がますます高まっているように感じられた。

これに対応させる形で、FDの在り方も変化していくことが予想されている。アールト大学においても、ソーシャル・イノベーションを起す能力開発を行うFDプログラムは確立していないが、領域横断的なプロジェクトに学生や社会人とともに教員を参加させること自体がFDとして機能しているように思われた。

(おわり)



アーバン・ミル

「建設」

and シン

nomination\_20 of バン・ミル

ch・ミルは社会学の拠点である